
6. ORTOGRAFÍA Y NORMA

� El uso de la h palabras con/ sin tilde     
participio irregular



Escribimos h:

1. En las palabras que comienzan por

hia-:   hiato,
hie- :   hielo, hierro, hiena ...
hue -:  huevo, hueso, huérfano ...
hui- :  huida, huidiza
histo- :historia, historiador
hosp- :hospedar, hospital …
hum- :  humedad, humo
hern- : hernia
holg- : holgado
hog- :  hogaza



3. Las palabras que tienen el diptongo - hue- precedido 
de vocal: carihuela, ahuecar…

4. Algunas palabras que expresan sorpresa o 
admiración : ¡oh! ¡ah! ¡bah!

5. Palabras derivadas de otras que se escriben con h: 
hielo; deshielo
Excepciones : 

hueco: oquedad
hueso: osario, osamenta, óseo
huevo: oval, ovario, ovalado
huérfano: orfanato, orfandad .
hidr- (“agua”): hidrógeno, hidratar ...
huevo : ovario

6. Verbos con h en su infinitivo : haber, hacer, huir, 
hablar, habitar…



7. Las palabras que contienen los prefijos griegos

hecto- :  (“cien”) hectogramo
hepta- :   (“siete”): heptasílabo
hexa- :   (“seis”): hexágono
hemi- :    (“medio”): hemiciclo
homo- : (“igual”) : homosexual
hem- :  (“sangre”): hematíes
hiper- : (superioridad, exceso): hipertensión
hipo- :   (por debajo de): hipotensión



�PALABRAS CON /SIN TILDE

• Sólo (adverbio)             / solo (adjetivo)

• Sólo quiero descansar/ estoy solo

• Aún (adverbio tiempo)/ aun (conjunción)
• Aún no ha llegado     / aun pagando no le 

dejan entrar.

• Hay otras con doble acentuación:
• Homoplato, alveolo, cardiaco, ibero, medula, 

icono, 



�PARTICIPIO IRREGULAR

• Hay verbos con doble participio:
– Uno regular : -ado, -ido: soltado, bendecido…

– Uno irregular : -to, -so, -cho: suelto, dicho, 
preso, bendito…


